
適切に保存 
食品に記載された保存方
法に従って保存する。野
菜は、冷凍・乾燥などで
下処理してストックする。 

食材を上手に使い切る 
残っている食材から使うよ
うにする。作り過ぎて残っ
た料理は、リメイクレシピな
どで工夫する。 

食べきれる量を作る 
体調や健康、家族の予定
などを考慮し、食品ロスが
出ないよう作る量を工夫
する。 

 本来食べられるの

に廃棄される食品で、形が崩れたりして規格外に

なった加工食品や賞味期限の切れた加工食品、家

庭や飲食店での食べ残したものを指します。 

 ２０２１年度の年間食

品ロス量は５２３万トンと推計され、日本の人口

１人当たりの食品ロスは年間約４１キログラムで

す。日本の食料自給率（カロリーベース）は３

７％で、多くを海外からの輸入に依存していなが

ら、現実はその多くを捨てています。 

 捨てられた食品は、可燃ごみとして焼却処理さ

れることにより、ＣＯ２の排出や焼却灰の埋め立て

など多額のコストとともに環境負荷なども問題に

なります。 

 ２０２１年度の

年間食品ロス量５２３万トンのうち、事業系は２

７９万トンで、規格外や返品、売れ残りや食べ残

しなどです。家庭系は２４４万トンで食べ残しや

手つかずの食品、皮の剥きすぎなどが主な要因で
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ごみの出し方５原則 

１．決められた曜日の 

２．決められた時間に 

３．決められたものを 

４．決められた方法で 

５．決められた場所へ 

食品ロスについて 
考えてみませんか? 

食品ロスとは何ですか？ 

何が問題なのですか？ 

どうして発生するのですか？ 

す。また、消費者庁が平成２９年に調査した実証事業

で、まだ食べられるのに捨てた理由は①食べ残し５

７％②傷んでいた２３％③期限切れ１１％でした。 

 基本は、

買い物の時に買いすぎない、料理を作るときに作りす

ぎない、外食の時に注文しすぎないことで、いずれに

しても重要なことは食べきることです。 

減らすためにできることは何ですか？ 

買い物前に食材チェック 
事前に冷蔵庫
内の食材を確
認し、メモなど
で買い物時の
参考にする。 

必要な分だけ買う 
使う分や食べられ
る量だけ買うように
し、なるべくまとめ
買いを避けて必要な分だけ
買って、食べきる。 

期限表示を知って、
賢く買う 
使う予定を考えて、
期限表示を確認す
る。すぐ使う予定の
ものは、棚の手前から取る
ようにする。 

店を選ぶ 
食品ロス削減に積極的に取り組む
店を選び、食べきれない料理を持
ち帰ることができる店を選ぶ。 

注文 
小盛メニューやハーフサイズ
など食べられる量を相談でき
ること。 

食事 
食べきれない場合は、みん
なでシェアして食べきるようにし
て料理をおいしく食べる。 

出典：政府広報オンライン版より 

出典：農林水産省＜食品ロス量の推移＞を加工して作成 

クックパッド消費者庁のキッ
チンでリメイクや食材を使
い切るレシピを参考にし
ましょう。 

外食のとき 調理、食事のとき 買い物のとき 

環境保健協議会だより 全戸 
配布 第�９号 

                  キャンペーン 

環境分野で初のノーベル平和賞を受賞したケ
ニア人女性ワンガリ・マータイさ
んは、「もったいない」を環境を
守る世界共通語「DKdd�/E�/」と
して広めることを提唱しました。 
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 近年の干ばつや災害などはＣＯ２を
含む温室効果ガスの発生による地球

温暖化がもたらした気候変動が原因だといわれていま
す。ＣＯ２発生を減らすことは地球環境の保全にとって最
も重要な取り組みの一つです。地球温暖化
を防止するためには国まかせではなく、一人
ひとりが責任を持ってごみの削減に向き合う
ことが重要です。 

①  ②  ③  ④ ⑤ 

    ⑥ ⑦   

⑧ ⑨  ⑩     

⑪   ⑫   ⑬  

 ⑭ ⑮   ⑯   

⑰    ⑱    

  ⑲     ⑳ 

㉑    ㉒    

■よこのカギ■ 

①食品ロスは、焼却ごみになって○○○○○負荷を増やします。 

④これがあるので拾うのが大変です。 

⑥食品ロスの削減は○○○○経済活動とのバランスが大切です。 

⑧注文した料理は食べきる、という姿勢で。 

⑪知り合いの飲食店なのでいらないものまでつい注文してしまう。 

⑫野菜の切れ端もひと○○の工夫で無駄にしない。 

⑬食べ残しを防ぐことで食品ロス削減に○○できる。 

⑭食料を無駄にしない食生活に○○○ことが大切です。 

⑯食品ロスの処理には○○○の費用がかかります。 

⑰必要なものだけの買い物は○○○にも優しい。 

⑱期限切れにならないようこれで確認します。 

⑲適量の飲食は○○○○にも負担がかからない。 

㉑製造してから納品期限、販売期限、賞味期限をそれぞれ等分した３分の１○○○。 

㉒敗戦後の日本の食糧危機に多大な援助を行った○○○○マッカーサー。 

■たてのカギ■ 

①ついつい目移りがしてこうなります。 

②冷蔵庫の中でウッカリ切らします。 

③反芻でいつもおなかいっぱい。 

④低カロリーでおいしい魚介類。 

⑤適量が難しいのでいつも少なめにします。 

⑦アフリカなどで主食として栽培されている根菜。○○イモ。 

⑨作り過ぎるより○○○○くらいがよい。 

⑩食べきれなければこうなります。 

⑬○○○に頼んで残す羽目に。 

⑮詰め替え用品のこと。 

⑯おいしいお店探しやネット予約で利用するサイト。 

⑰賞味期限の短いものはついつい○○○ことがある。 

⑱こぶの中の脂肪で長い間食べなくてもいられるエコな動物。 

⑳無駄に費やすこと。 

A～Eをつなぐとできる言葉は？ 

 （ヒント：製造の段階で破棄されます） 

官製ハガキに回答のほか住所、氏名、電話番号を書いて協議会事務局へ。 
正解者の中から抽選で２０名の方に粗品を進呈。締め切りは２月末日消印まで。 

※記載していただいた個人情報は、目的以外には使用しません。 
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� 
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 環境保健クロスワードパズル（食品ロス編） 

 なぜ、ごみを減らすことが重要なのでしょうか？ 

 SDGｓ（持続可能な開発目標）１２「つくる責
任・つかう責任」とは、持続可能な生産と消費の
バランスを形成することです。物を消費すること
は、それをつくるための資源を消費していること

で、限りある資源やエネルギーを使って大量に物を生産
し、大量に消費する暮らしを見直さないと、いつか資源は
底をつきます。ごみ削減に協力することや再利用に努める
ことがこれまで以上に求められています。 

自然環境の破壊や資源の枯渇の影響は最終的にすべての人に返ってきます 

リサイクルできない家庭ごみは 焼却、埋め立て処分 

 家庭ごみが多い理由として、衝動買いや食

料品のまとめ買いなど、結局捨ててしまうもの

をたくさん買っていることがあります。そして、

購入費用以外にレジ袋の有料化、捨てるため

のごみ袋を多く消費するなど、家計への負担

も大きくなります。 

 日常製品のプラスチック類も石油資源から

作られていて、枯渇資源を守るためにもごみ

排出を抑制する必要があります。 

家庭では・・ 

 家庭から出されたご
みは、焼却処理するた

め大量のエネルギーを消費します。一部は
熱源としてリサイクルされますが、ごみの量が
増えれば処理経費の財政負担が増え、ごみ焼却に伴うＣ
Ｏ２発生の増加や焼却残渣を埋め立てる最終処分場も

国や自治体では・・ 

地球規模では・・ 

オーバーして処理しきれなくなります。また、新たな施設
の建設には莫大な経費がかかってしまいます。これらの
ことを防ぐためにもごみの減量化が重要です。 

１人１日当たり 
ごみ排出量の推移 

食品ロス削減 
国民運動ロゴマーク 
「ろすのん」 



 第６６回定時総会および表彰式が開催されました 高崎市文化会館 令和５年６月２日（金） 

高崎市功労者表彰（敬称略） 
 嘉多町 田安次、請地町第２ 吉田富男、鶴見町 福田國男 
 通町第２ 松岡法之、並榎町北部 吉田英一郎、江木町第２ 茂木 子、 
 江木町第４ 市川隆一郎、石原町下第３ 麻田勝人、下豊岡町第２ 芦谷次雄、 
 八幡町第２ 横田三郎、中居町二丁目第１ 平田定次、上中居町第４ 内山隆、 
 中居町四丁目第２ 阿部庄三郎、新町第６区 古澤久義、 
 上室田２区 上野和子、下里見北村区 中嶋雄三、本郷奥原 神宮香 

高崎市環境衛生事業功労者表彰 
 環境活動優良町内  昭和町第３、八島町第２、羅漢町、天神町、 
 小八木町第１、倉賀野町下、下斎田町、新保町第２、中室田２区 

高崎市環境保健協議会会長表彰 
 ８年勤続環境保健支部長２３名、 ６年勤続環境保健支部長２５名 
 ３年勤続環境保健支部長４７名 

 ６月２日（金）多くの環境保健委員さんにご出席いただき、第６６回定時総会および表彰式が高崎市文化会館で
開催され、令和５年度の事業計画や予算案などが承認されました。表彰は下記のとおりです。 

市長表彰 環境活動優良町内 

会長表彰  

テ レビなどでおなじみの「マシンガンズ／滝沢秀
一」様を講師に迎え、現代のごみ問題について

様々な角度から大変興味深いお話を聞かせていただきま
した。 
 滝沢様は１９９８年にコンビを結成して以来お笑い芸
人として活動する傍ら、２０１２年より「ごみ収集会
社」で清掃員として現在も勤務する異色の芸人です。 
 この日の講演では、ごみの収集作業から見えてくる
「社会世相」や「食品ロス問題」「環境問題」につい
て、ご自身の体験をもとにわかりやすい言葉でお話しい
ただきました。日々ステーション管理をしている環境保
健委員さんにとっても参考になるお話を伺うことができ
ました。 

地区活動交付金の 

    活用について 

環境部一般廃棄物対策課様 

ご みステーション管理などの環境保健
委員さんの日常業務やパトロール・

勉強会などの地区活動においては様々な
問題や困りごとを抱えています。 
 今回はこれらのことを解決する手段の
一つとして、高崎市の「地区活動交付
金」制度について、活用事例を交えて講
演いただきました。この制度を有効に活
用することにより、ごみステーションの
整備や啓発看板の設置、ごみ分別排出の
町内回覧など、ハードとソフト両面から
問題の解決が期待できそうです。 

 夏期全体研修会が開催されました      群馬音楽センター 令和５年８月１８日（金） 

今日から実践！健康づくり  

保健医療部健康課 保健師の皆様 
昨 年に続き、保健所健康課の保健師の皆

さんに、今日から始められる健康づく
りについて、実技を織り交ぜて教えていた
だきました。 
 講演始めに教えていただいた「高崎ひら
めき市歌体操」は、高崎市の市歌を聞きな
がらリズミカルに無理なく体を動かせるこ
とができました。また、後半の高齢者向け
筋トレも椅子を使っての全身運動で、生活
動作に必要な筋力を身につけることができ
そうです。興味のある方は、保健所の健康
課に相談してみてはいかがでしょうか。 

ごみ清掃員芸人と考えるごみ問題 

お笑い芸人／ごみ研究家 滝沢秀一様 

第Ϯϵ号                     高崎市環境保健協議会だより         令和ϲ年Ϯ月ϭϱ日(ϮϬϮϰ)発行(ϯ) 



 中 川 地 区（中

川・浜 尻）は、高

崎市の北中部に位

置し地区の中央を

国道17号高前バイ

パスが走り、商工業の盛んな地域へと発展し、地区

内には大学・中学校と小学校２校があります。 

 鉄道の駅としては、高崎駅から５分くらいにある

ＪＲ問屋町駅・JR井野駅と二つの駅があることか

ら、多くのマンション等が立ち並び、首都圏への通

勤・通学等も多くなっている地域です。 

 当地区は、１３町内9，000世帯を抱える地域で、

環境組織は会長

を中心に理事制

によって受け持

ち地域を明確に

し、連絡調 整の

しやすい風通し

の 良 い 構 造 に

なっています。 

 環境保健委員の活動は多岐にわたりますが、特に

ごみ減量の重要さを理解するため、高浜クリーンセ

ンター等の現地見学を実施しています。 

 特徴的な活動では、多くの協力員とともにごみ拾

い運動を展開し、収集物は市の公民館へ集積しま

す。また、若い人たちに対しては地区祭りで専用の

テントを設置し、

特に小中学生を対

象に分別指導を実

施しています。 

 近隣の住民から

苦情の多い犬のフ

ン害については、

早朝から環境保健

委員が全員で「犬

フン害防止キャンペーン」として井野川及び正観寺

川沿いの堤防を中心としたパトロールでフン持ち帰

りの啓発をしています。 

 また、資源分別などごみステーション管理にも力

を入れ、秋期環境パトロールには市の職員も参加

ごみの分別や収集日、 
出し方など、 

わからないことは 
市で配付している 

ごみかわら版 
をご覧ください。 

   スマートフォン用の 
     ごみ分別アプリ 
さんあ～るもご活用ください。 

     私たちの環境は私たちの手で   高崎市環境保健協議会 
���-���� 高崎市高松町３５番地１（高崎市役所内） ���（���）���� 令和６年２月１５日発行 

お知らせ（LQIRUPDWLRQ） 
お問い合わせ／一般廃棄物対策課 ���（���）���� 

 

 

群馬県環境賞受賞 
守田委員（堰代町）は、２２年間にわたり地域の環境美化に貢献してこられた
ことが評価され、令和５年度の群馬県環境賞を受賞されました。 

し、日々の活動に

おける疑問や相談

など関係職員との

貴重な交流の場と

なっています。 

 当地区では各町

内活動の支援も

行っており、環境

保健委員のほか協

力員に対してマスクと手指消毒液を配布し、新型コロ

ナウイルスやその他の感染症対策にも万全を期してい

ます。更に今年度１００人ほどの協力員に対し、環境

役員としての身分を明確にするため専用の名札を作成

して配布しました。この他、チリ取やホウキ・手袋な

どごみステーション清掃用具等も各町内に配布し活用

していただいています。 

 ごみを排出される住民の皆さんへの対応としては、

地区内ごみステーションに掲示する共通の啓発看板も

毎年作成し配布しています。今年度は、特に資源物や

燃やせないごみの分別に特化した啓発看板を作成しま

した。  

 地域の環境美化やごみの分別排出指導においては、

地区環境支部長会のほか地区区長会や関係団体と研修

反省会を通して意識の共有化を図りながらきれいな環

境で暮らしやすい中川地区を目指し、今後も支部長会

活動を続けていきます。 
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エコパーク榛名見学研修 

環境パトロール 

犬フン害防止キャンペーン 

新しい看板の付いた妙典寺駐車場内（小八木町第１）の 
新設ステーション(燃やせないごみ ・ 資源物) 

Column   世の中長引く新型コロナの感染拡大によ
り、スポーツ団体をはじめ多くのイベント等の自粛
も余儀なくされた３年間でした。このような状況下
でも私たち環境保健委員としての取り組み活動は自
粛・縮小することができないため、様々な危険と向
い合せの活動だと思いますが、環境保健委員全員で頑
張っていきましょう。              中川地区会長 渾川昭夫 

地区活動紹介 

中川 
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